

Balmaceda

Gabriel Rodríguez

"... Tuve los medios para salir al extranjero, pero creí que no debía excusar responsabilidad ni llegar fuera de Chile como Mandatario prófugo, después de haber cumplido, según mis convicciones y en mi conciencia, los derechos que una situación extraordinaria impuso a mi energía y patriotismo". Este texto es parte del Testamento Político del Presidente Balmaceda, escrito poco antes de terminar con su vida y que el escritor Luis Enrique Délano incluye en su bello libro "Balmaceda". El libro es un breve pero acabado retrato de la figura del Presidente Balmaceda. Con un estilo novelado, Luis Enrique Délano consigue cautivar al lector realizando un retrato de la crisis que llevó a la confrontación y a la trágica determinación presidencial se van desarrollando paulatinamente hasta llegar al desenlace:

"A la mañana siguiente Balmaceda se levantó muy temprano, se lavó y peinó con cuidado y vistió un traje negro que hacía resaltar su palidez. Puso orden en la habitación y con sus propias manos arregló la cama en que había dormido, todo ello sin prisa, con desesperada calma. Abrió, enseñada la ventana y un chorro de sol dorado de septiembre entró en la pieza. Al fondo, los Andes mostraban su eterna corteza de nieve. Balmaceda aspiró profundamente ese aire puro y suyo que ya se le acababa. Examinó después su pistola y se tendió de espaldas sobre el lecho. Deshizo algunas arrugas del cubrecama. Cerró los ojos.

Debe haber habido entonces una rápida sucesión de rostros y de hechos. Pasarían ante él vertiginosamente, en recuerdo o en imagen, todos aquellos seres a quienes había amado

-¡Cuántos!- a lo largo de su vida... Aparecerían también quizás algunas caras caras amargas o trágicas en el angustioso desfile. Entonces se llevó la pistola a la cien derecha y apretó el gatillo.

La muerte fue instantánea..."

En comparación con otros países, Chile ha tenido pocos momentos de tragedia a lo largo de su historia. Algunos de estos momentos sin duda han sido los de la muerte por su propia mano de dos de sus Presidentes, luego de agudos conflictos. Los libros de historia no están de moda porque muchos de ellos no son de fácil lectura. Este es un libro atractivo, fácil, de un escritor notable que obtuvo en 1970 el Premio Nacional de Periodismo justamente por esta biografía novelada del Presidente Balmaceda.

Ediciones Chile y América, 160 páginas.